
КОНКУРЕНТЫ

Рост добычи в первые шесть месяцев этого года 
аналитик ФГ «Финам» Сергей Кауфман объясня-
ет низкой базой прошлого года из-за ограниче-
ний ОПЕК+ и довольно успешным преодолением 
санкционного давления. «Конечно, РФ все еще 
существенно отстает от своей квоты ОПЕК+, од-
нако относительно уровня февраля этого года 
значительное снижение добычи наблюдалось 
лишь в апреле и мае, после чего последовало вос-
становление на фоне успешной переориентации 
выпадающих на западном направлении объемов в 
Индию, Китай и некоторые другие страны. Сейчас 
относительно февральских показателей добыча 
существенно снижена лишь в отдельных регио-
нах, например на Сахалине»,— говорит аналитик.

Более интенсивная положительная динамика 
в отрасли в Пермском крае, по мнению Сергея Ка-
уфмана, связана с тем, что ЛУКОЙЛ, являющий-
ся крупнейшим игроком на нефтедобывающем 
рынке региона, сейчас локально не испытывает 
значительных проблем со сбытом. Однако экс-
перт считает, что ситуация может измениться 
в худшую сторону в конце текущего года, когда 
вступит в силу эмбарго ЕС на морские поставки 
российской нефти. «РФ уже повысила экспорт в 
страны Азиатско-Тихоокеанского региона, а мно-
гие европейские потребители, особенно среди-
земноморские, не спешат существенно снижать 
закупки, стараясь создать запасы перед вводом 
эмбарго. Из-за этого основные риски для рос-
сийской нефтянки фактически перенеслись на 
декабрь 2022 года — февраль 2023-го. Мы пола-
гаем, что в этот период снижение добычи в стране 
может иметь масштаб вплоть до 1 млн баррелей 
в сутки относительно текущего уровня. При этом 
ЛУКОЙЛ, для которого морской экспорт в ЕС 
традиционно является ключевым направлением 
бизнеса, может стать одним из пострадавших»,— 
отмечает господин Кауфман.

В более затруднительном положении, по оцен-
ке эксперта «Финам», оказались небольшие неф-
тедобывающие компании, которым уже сегодня 
непросто сбывать продукцию. «На фоне профи-
цита сырой нефти в стране крупным компаниям 
логичнее максимально использовать собственное 
сырье на своих нефтеперерабатывающих заво-
дах»,— поясняет Сергей Кауфман.

В ассоциации независимых нефтегазовых 
компаний «Ассонефть» фиксируют снижение 
производительности среди компаний с объемом 
добычи менее 100 тыс. тонн нефти в год. «На-
чавшаяся весной турбулентность внутренних 
цен привела к тому, что выручка таких компа-
ний сравнялась с размером НДПИ (налог на до-
бычу полезных ископаемых.— BG), который они 
платят. На данный момент большинство из них 
прекратили геологическую разведку, подземные 
капитальные ремонты, работа с фондом скважин 
полностью остановлена»,— рассказала гендирек-
тор ассоциации Елена Корзун.

По словам Андрея Белоконя, в Пермском крае 
на данный момент ни одна нефтедобывающая 
компания не приостановила деятельность. «Но 

трудности испытывают, конечно, все — и боль-
шие, и малые»,— говорит господин Белоконь.

Руководитель и совладелец одной из не-
больших пермских нефтекомпаний, пожелавший 
остаться анонимным, отмечает, что и до нынеш-
него кризиса независимые нефтедобытчики стал-
кивались как с проблемами сбыта сырья, так и с 
массой других сложностей. «У маленьких ком-
паний нет входов в систему „Транснефти“, из-за 
чего организовать транспортировку сырья очень 
тяжело. Сами месторождения малым предприя-
тиям достаются по остаточному принципу — наи-
более отдаленные и без всякой инфраструктуры. 
Кроме того, налоговая нагрузка сегодня очень 
высокая. Объем добычи у нас небольшой, а на-
логи мы платим по всей строгости закона. Раз-
виваться в таких условиях для многих становится 
просто невозможно»,— поделился собеседник. 
Сейчас, по его словам, ситуация усугубилась. 
«Если будет введено эмбарго на нефть, боимся 
даже предположить, чем это обернется. Сейчас 
сложно спрогнозировать, как изменится в этом 
случае внутренний спрос и насколько сильно это 
отразится на сбыте»,— говорит источник.

Соучредитель нефтедобывающей компании 
«УНК-Пермь» Геннадий Кузнецов считает, что 

именно высокая налоговая нагрузка на дан-
ный момент является основной проблемой ма-
лых предприятий. «Сегодня на налоги уходит 
около 80% нашей выручки. В свободном рас-
поряжении компании остается прибыль, со-
ставляющая лишь 1,5–2% от нее. Мне кажется, 
это нечестно, когда государство получает 80% 
доходов от нашей работы, а само предприятие 
практически ничего. Говорить о каком-то раз-
витии в данной ситуации сложно. Мы работаем 
на грани рентабельности»,— сетует господин 
Кузнецов.

Особых сложностей со сбытом «УНК-Пермь», 
по его словам, сегодня не испытывает, так как 
руководство компании вовремя приняло необхо-
димые меры. «Но у многих маленьких нефтедо-
бытчиков с этим действительно беда — им про-
сто некуда сбывать нефть. Я знаю, что в целом по 
стране есть немало месторождений, которые по 
итогам первого полугодия полностью останови-
лись, потому что добывать становится невыгод-
но»,— говорит бизнесмен.

Геннадий Кузнецов считает, что помочь ма-
лым нефтекомпаниям удержаться на рынке в 
нынешних экономических условиях может только 
изменение государственной политики в части их 

налогообложения. «Снижение налоговой нагруз-
ки на нефтяной сектор необходимо. В противном 
случае все больше независимых компаний будут 
прекращать добычу, а уж о том, чтобы вести раз-
ведку новых месторождений, говорить тогда во-
обще не придется»,— полагает господин Кузне-
цов.

Аналогичного мнения придерживается Елена 
Корзун. По ее мнению, нужно пересмотреть саму 
формулу НДПИ. «При его расчете для компаний, 
работающих на внутренний рынок, необходимо 
ориентироваться на внутренние цены, а не на ми-
ровые и курс доллара, как сейчас. Как вариант, 
можно запустить отдельный биржевой механизм 
для формирования цен на внутреннюю сырую 
нефть, либо же переходить на уплату НДПИ от 
фактической цены, по которой нефть была про-
дана. Конечно, сбыт сегодня тоже серьезная 
проблема, но в процессе экономической деятель-
ности компании сами ее так или иначе решат. 
Главное, чтобы эта деятельность была эффектив-
ной и приносила финансовый результат, чего при 
сегодняшней системе налогообложения добиться 
сложно. Если этот сектор важен для государства, 
то систему надо менять»,— уверена глава «Ассо-
нефти». n
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Этот день всегда был и остается заметным событием в жизни нашей страны, поскольку нефтяная и газовая 
промышленность является одной из важнейших отраслей экономики.

За последние годы значение отрасли особенно возросло, и она по праву стала основой и символом экономического 
могущества России и нашего края. Благодаря вашему труду, мастерству, трудолюбию и ответственному подходу к делу 
в дома приходят свет и тепло, промышленность и транспорт получают столь необходимое энергетическое сырье.

В день профессионального праздника желаю вам крепкого здоровья, благополучия, профессиональных успехов 
и  достижений, стабильности и уверенности в завтрашнем дне!

От имени коллектива и от себя лично поздравляю с праздником!

Владимир Николаевич Паньков,  
генеральный директор ООО «Производственная фирма «Сокол»

Уважаемые работники нефтегазовой отрасли!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!


